

La place des agriculteurs et des pêcheurs dans le développement touristique de Hoi An (Vietnam)



Fig. 1 : Cultures en périphérie de Hôï An (Vietnam). Crédit Photo : Bureau du tourisme, Ville de Hoi An

Réalisé par	Valentin Martin
Courriel de l'étudiant	Valentin.Martin@umontreal.ca
Sous la supervision de	Danielle Labbé
Institution	Université de Montréal
Début et fin du projet de recherche	09/2014 – 05/2015
Lieu de recherche	Vietnam, Hoi An
Numéro de certificat d'éthique	Projet 15-002-CPER-D
Partenaires (académiques ou non)	Prof. Ta Quynh Hoa, Université Nationale de Génie Civil de Hanoi (Vietnam)
Type de financement	Bourse Mitacs Globalinks et Œuvre Durable
Autres sources de financement	N/A

Résumé: Comptant environ 100 000 habitants sur 60 km², Hôï An connaît un développement touristique très important depuis le classement, en 1999, de sa vieille ville à la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO. Si l'adoption, par les autorités provinciales, d'une politique de renforcement des activités touristiques a entraîné une augmentation des revenus moyens et une diminution de la pauvreté, elle interroge aujourd'hui la place des activités traditionnelles dans le développement économique. Dans ce contexte, ce travail dirigé analyse l'évolution de deux activités économiques traditionnelles encore bien présentes sur le territoire de Hôï An : l'agriculture et la pêche. La recherche dresse un portrait de la situation des agriculteurs et des pêcheurs vis-à-vis du développement touristique de Hôï An et identifie des enjeux à prendre en compte pour assurer leur pérennité. Les conclusions de la recherche cerne trois enjeux principaux desquels dépend le futur des activités économiques traditionnelles : i) une crise des vocations chez les jeunes générations, ii) une urbanisation rapide des espaces ruraux, et iii) un risque de dépendance envers l'économie touristique.



Fig. 2 : Bateaux de pêche devant la vieille ville. Crédit Photo : V. Martin

Problème théorique identifié	Mieux comprendre les liens entre agriculture et pêche et le développement touristique dans une région du centre du Vietnam qui connaît une urbanisation et une croissance économique rapide.
Problème pratique identifié	Comment concilier développement touristique et activités économiques traditionnelles (ici pêche et agriculture) dans un contexte de développement économique rapide.
Objectifs de l'étude	<ul style="list-style-type: none">• Dresser un portrait de la place des agriculteurs et des pêcheurs dans le développement touristique de Hôi An• Identifier en quoi et comment l'économie touristique à Hôi An constitue une source de problèmes ou, inversement, un moteur pour les activités d'agriculture et de pêche• Énoncer des recommandations pour la planification du développement économique de la municipalité

Méthodes utilisées : La méthode retenue a consisté à : documenter la situation socioéconomique actuelle des secteurs de la pêche et de l'agriculture; analyser leurs évolutions vis-à-vis de la croissance du tourisme et de son poids grandissant dans l'économie; examiner et évaluer les actions antérieures et programmées des autorisés et, finalement, identifier les disparités entre les différentes parties du territoire concernées par la pêche et l'agriculture. Plus spécifiquement, la recherche a mobilisé les données de 23 entretiens réalisés à Hôi An au printemps 2015. Ces entretiens ont été réalisés avec : des représentants des autorités au niveau municipal, des pêcheurs et agriculteurs, et des professionnels du tourisme.



Résultats de l'étude

- Les jeunes générations dans les ménages traditionnellement actifs dans l'agriculture et la pêche ne souhaitent pas poursuivre les activités de leurs parents
- Le schéma directeur actuel de la ville de Hôi An encourage une urbanisation massive des espaces périphériques de la ville, mettant en danger les territoires dont dépendent les agriculteurs
- La récente crise économique mondiale (2009 et années subséquentes) a démontré la fragilité d'un développement centré principalement sur le tourisme. La baisse des visiteurs à Hôi An a fragilisé l'économie.

Implications pratiques des résultats

Sur la base de cette étude, quelques recommandations sont formulées. D'abord, si elles souhaitent maintenir les activités d'agriculture et de pêche ainsi que les populations qui en vivent, les autorités gagneraient à réaliser une étude sur la question à l'échelle de chaque commune rurale. D'autre part, il est recommandé : d'augmenter la valeur ajoutée provenant des exploitations agricoles et de pêche afin de rendre ces activités plus attractives pour les jeunes générations. Nous conseillons également de protéger les espaces agricoles et les villages de pêcheurs via une révision du schéma directeur.

Implications théoriques des résultats

Faire un tableau de la place des agriculteurs, des pêcheurs et de leurs activités de subsistance vis-à-vis du développement touristique n'est pas chose aisée. Les nuisances et avantages de l'activité touristique sont nombreux et dépendent du contexte de l'activité économique et de sa localisation sur le territoire. Davantage d'études de cas, réalisés dans divers contextes géographiques et économiques permettraient possiblement de tirer des conclusions plus solides quant aux relations entre activités économiques traditionnelles et développement touristique en contexte du Sud Global.

Références :

Condès, S. (2004). Les incidences du tourisme sur le développement. *Tiers Monde*, 178(45) : 269-291

Huynh, T.B.C. (2011). Patrimoine architectural, urbain, aménagement et tourisme : ville de Hôi An – Viêt Nam, Thèse de doctorat, Université Toulouse le Mirail – Toulouse II

Nguyen Tung et N. Krowloski (2005) Hôi An, de l'éveil à la résurrection du patrimoine. *Autrepart* 33(1) : 141-151